



DECRET N°

02718

Ministère Tunisien

MINISTÈRE DE LA PRODUCTION

MINISTÈRE NATIONAL DE

LA PRODUCTION ALIMENTAIRE

TUNISIE

الجنة تونسية للمعايير
وزارة الصناعة

المركز العربي
للمعايير الفدرالي
تونس

F 1

REFUBIGUE : "UNDP-Tunisie"
 Office National de l'Energie
 Projet de Développement
 Rural Intégré des Zones
 à Vocation Oléicole
FAO / SIDA TUN 2

Réflexions sur les plantations intensives en Tunisie

R. COUDREAU
 Expert FAO

1) Nécessité de l'intensification

1.1. La culture intensive

Compte tenu de l'évolution de la démographie et des conditions économiques, la rentabilité de l'olivier, au niveau des rendements actuels, risque d'être insuffisante tout au moins dans les zones favorables, par rapport à celle des autres spéculations.

L'olivier risque donc peu à peu de se trouver engagé sur les terres marginales. Or la récolte, surtout si elle est annuelle, risque dans ces conditions d'être prohibitive par rapport à la valeur du produit et de rendre cette spéulation sans intérêt économique.

Dans le but de maintenir l'oléiculture dans les zones à potentiel de production élevé, divers essais ont tenté ces dernières années de mettre au point une technique de culture intensive des plantations.

Le coût de l'entretien n'élève à 2000 D/Ha en périphérie irrigué ce qui implique un revenu minimum de 500 D/Ha.

1.2. Type de production

Compte tenu du prix de vente des olives (relativement bas) il faut donc atteindre des rendements très élevés de l'ordre de 6 à 77/Ha en olives à huile. La situation s'améliore en dépit d'une concurrence très élevée pour l'olive de table vendue généralement plus cher dans la mesure où la qualité du produit est parfaite et où par ailleurs les écarts de triage (25 à 35 % de la production) donnent à la presse, des rendements en huile convenables.

Il faut donc veiller à proposer essentiellement des olives à deux fins. À titre la "Kekki" doit être multipliée avec une certaine prudence à cause de sa très faible teneur en huile.

2) Les moyens d'intensifier

Il est bien évident que ce type de culture ne peut s'entreprendre que dans des milieux écologiques très favorables.

L'augmentation des rendements a été recherchée par :

- l'augmentation des densités avec pour corollaire une sélection des cultivars les mieux adaptés ;
- et une amélioration de l'entretien. Bien que des lacunes doorent il est évident que ce type de culture ne se compare qu'avec des conditions de culture parfaites.

3) Les conditions de milieu

3.1. Sol

Seules les meilleures sols peuvent permettre d'atteindre les hauts niveaux de rendements acceptés. Nous rappellerons sommairement les conditions à respecter.

3.1.1. Texture : sablonne à sable-argileux (30 % éléments fins au maximum).

3.1.2. Structure : favorable à une bonne aération granulaire ou particulaire, équilibrée en profondeur (prismeique ou polyédrique fine). L'olivier en effet ne prospère bien qu'en terre souple bien aérée.

3.1.3. Plan d'eau : Il est de beaucoup préférable de ne pas en avoir ou tout au moins de limiter au renfoncement à 2m de la surface du sol compte tenu de la qualité souvent médiocre des eaux d'irrigation.

Si le plan d'eau risque de recouvrir même pour très peu de temps à moins de 1m,50 de la surface du sol il est préférable de ne pas planter. Les terrains présentant des zones de compaction ou d'hydromorphie sont à rejeter.

3.1.4. Crevte : Pour ce type de plantation où le niveau de production doit être élevé pour rentabiliser les investissements importants qui lui sont consentis il est préférable d'éviter les terrains à crevte même peu épaisse. En tout état de cause le décretage par défonçage est indispensable.

Les terrains sur escarpement calcaire surtout ceux riches en limes sont à rejeter car ne permettant pas une végétation suffisante à l'obtention des rendements prévus.

3.2. Climat

Le climat en Tunisie ne pose pas de graves problèmes : chaleur suffisante, absence de gel intense. Toutefois les bassins en froid de certaines variétés autochtones risquent dans certaines zones de ne pas être tout à fait couverts d'autant que de brusques élévations de température peuvent balancer les effets du froid (dureté secondaire). Un règle générale en évitera les zones trop en altitude (Thala, le Kef) trop ventilées (défigé par vent de sable en particulier sur olive de conserve et surtout celles où règne une humidité excessive ou une forte pluviosité un moment de la floraison (Biserte, Tabarka).

Par ailleurs les parasites trouvent des conditions de vie favorables étant donné l'importance de la végétation. Pour limiter la gravité des attaques il est préférable de s'éloigner des abords immédiats de la zone côtière (humidité relative élevée).

3.3. Eau d'irrigation

Un apport d'eau d'irrigation est indispensable pour assurer à l'arbre des conditions de vie optimales. La qualité de l'eau d'irrigation est d'une importance relative tant que le recidu sodique ne dépasse pas 4 gr, 5 à 6 gr/litre et que la teneur en chlorure de sodium ne dépasse 50 % du total des sels.

3.3.1. Dose

Sur plantation adulte il faut compter sur un apport total (irrigation + pluie) de l'ordre de 800 mm pour les variétés à huile. Pour celles destinées à la conserverie les apports (900 mm) sont à majorer légèrement de façon à améliorer la taille des fruits.

3.3.2. Périodes

Les périodes de pouance se situent au Printemps (fin) et en Automne (du fait de la douceur du climat) il importe de bien les préparer en reconstituant si le buisson s'en fait sentir les réserves en eau du sol.

Les périodes critiques durant lesquelles un apport d'eau d'irrigation risque d'être le mieux valorisé se situent :

- en hiver de janvier à Mars si la pluviosité est insuffisante
- au printemps avril Mai Juin suivant la pluviosité les irrigations doivent être réalisées à la fin Avril ou au début Mai
- en automne septembre octobre novembre de façon à favoriser la bonne évolution des fruits et préparer la maturation des bourgeons.

Pour les variétés à huile une sous-irrigation en été peut être tolérée, de la mi-juillet à la fin Août, de sorte que les apports d'automne gagnent à cesser au moins 2 mois avant la récolte pour obtenir une teneur en huile normale. En fait l'irrigation bien conduite si elle n'entraîne pas de diminution dans la teneur en huile des fruits prolonge leur évolution et retarde leur maturité (1 à 2 mois minimum).

En revanche pour les variétés de table les apports gagneront à être plus généreux de façon à améliorer la taille des fruits surtout pour la récolte en vert.

3.3.3. Rayon

Le tour d'eau à partir de lini même dans les zones hercules dans les conditions traditionnelles gagne à être maintenu à 2 semaines (compte tenu de la nature des sols et des besoins en eau de façon à assurer une pouance continue).

3.3. Eau d'irrigation

Un apport d'eau d'irrigation est indispensable pour assurer à l'arbre des conditions de vie optimales. La qualité de l'eau d'irrigation est d'une importance relative tant que le rendu ne dépasse pas 4 gF, 5 à 5 gr/litre et que la teneur en chlorure de sodium ne dépasse 50 % du total des sels.

3.3.1. Dose

Sur plantation adulte il faut compter sur un apport total (irrigation + pluie) de l'ordre de 800 mm pour les variétés à huile. Pour celles destinées à la conserverie les apports (900 mm) sont à majorer légèrement de façon à améliorer le calibre des fruits.

3.3.2. Périodes

Les périodes de poussée se situent au Printemps (fin) et en Automne (du fait de la douceur du climat) il importe de bien les préparer en reconstituant si le buisson n'en fait sentir les réserves en eau du sol.

Les périodes critiques durant lesquelles un apport d'eau d'irrigation risque d'être le mieux valorisé se situent :

- en hiver de janvier à Mars si la pluviosité est insuffisante
- au printemps avril Mai Juin suivant la pluviosité les irrigations seront déclenchées à la fin Avril ou au début Mai
- en automne septembre octobre novembre de façon à favoriser la bonne évolution des fruits et préparer la maturation des bourgeons.

Pour les variétés à huile une sous-irrigation en été peut être tolérée, de la mi-juillet à la fin Août, de même que les apports d'automne gagnent à porter au moins 2 mois avant la récolte pour obtenir une teneur en huile normale. De fait l'irrigation bien conduite si elle n'entraîne pas de diminution dans la teneur en huile des fruits prolonge leur évolution et retardé leur maturité (1 à 2 mois minimum).

En revanche pour les variétés de table les apports gagnent à être plus généreux de façon à améliorer le calibre des fruits surtout pour la récolte en vert.

3.3.3. Rythme

Le taux d'eau à partir de Mai viene dans les zones humides dans les conditions tenues gagne à être maintenu à 2 semaines (compte tenu de la nature des sols et des buissons en eau de façon à assurer une pousse continue).

3.3.4. Mode d'irrigation

L'irrigation peut être faite par ruissellement
aspergion
goutte à goutte

Ces 3 systèmes sont testés depuis un certain nombre d'années
en Tunisie :

- l'irrigation par ruissellement ne pose pas de problème particulier,
si ce n'est ceux : . de nivellement
. de la dégradation de la structure en surface
- d'une certaine perte par évaporation après chaque irrigation
- de la prolifération des mauvaises herbes et en particulier du
chiendent

La mise en billes permet à la fois de limiter la surface
exposante et de compenser certaines irrégularités du terrain. En revanche
la lutte contre les mauvaises herbes est majorée puisque le terrain doit être
modifié après chaque intervention. Compte tenu de l'augmentation de puissance
des tracteurs. Il est possible de pallier cette difficulté en choisissant un
millemeur à l'outil aratoire.

Le gros inconvénient de cette méthode est le besoin en eau
d'œuvre (25/ha et par irrigation).

- l'aspersion gagne à être pratiquée avec franchise (4 à 6 mm/Hour)
compte tenu de la qualité médiocre des eaux. Il faut avoir recours à des
aspergues, plages "pas de terre" et à jets tendus (6°). Le raccordement
en cascade des tronçons porte-aspergues par l'intermédiaire de
tuyaux souples est difficile (8 mm) et permet des économies de moins d'œuvre
appréciables (15/ha et par irrigation contre 6 H un irrigation à 12 m x
12 m).

Bien que les terres soient relativement perméables elles sont
parées en bancs et il est préférable d'avoir des pluviomètres horaires
avec faibles pour limiter "le flagrant".

Compte tenu des vents et de la puissance du système rotatif
les dégagements peuvent être partis à 12 m x 10 m et parfois même à 18 m x
10 m. Il y a lieu dans ce dernier cas de changer l'emplacement des asper-
gues d'une irrigation à l'autre pour compenser dans une certaine mesure, les
irrégularités de répartition.

L'emploi de tuyaux souples permet une grande souplesse dans
les courbatures.

L'apport d'eau gagne à être de 50 m3 en moyenne (retour à la
capacité au stade sur 1a) par irrigation.

- Le système du "goutte à goutte" par goutteurs (Metafin) ou par enfilade permet l'emploi d'eaux saumâtres dans des conditions acceptables. Il faut cependant que les conduites d'aspirées soient étanches pour éviter la prolifération des algues (de même que le bassin s'il existe). L'eau d'irrigation doit être propre bien que des rognons sérieux n'aient été réalisés dans les systèmes de filtration. Il est préférable de coupler un filtre à gravier et un filtre à sables auto-nettoyable.

Le débit peut varier entre 2 l/heure et 4 l/heure. Les goutteurs sont implantés sur le tertiaire et espacés d'une longueur de 1m. Il est préférable de placer le tertiaire sur la ligne d'arbres pour faciliter les façons culturales plutôt que de le placer dans l'interligne ou de concentrer les goutteurs au pied de l'arbre.

La teneur d'eau doit être maintenue à 3 g au maximum pour éviter les pertes par percolation. Les irrigations doivent débuter sur un sol encore humide de façon à obtenir des bulbes bien aplatis.

Ce mode d'irrigation limite les envahissements par les mauvaises herbes.

4) Amélioration de l'irrigation

4.1. Fertilisation

Sur la base des cultures pratiquées dans les pays voisins et en l'absence de toute expérimentation locale valable on peut recommander les apports suivants :

	N	P	K
Apports en kg/ha	120	60	60
Apports en gouttes/ha	150	60	60

Observations

Compte tenu de la richesse des eaux en K2O

Les apports de P et de K doivent être précisés et gagnent à être effectués en automne (différenciation des bourgeons).

La culture sucrière doit être fonctionnelle. On peut conseiller au minimum 3 apports : début et fin de Printemps début d'Automne.

En irrigation en goutte à goutte ou en aspergion grâce à l'emploi de "fertiliseurs" il est possible de multiplier les apports pour arriver à un engrangement par quinzaine.

La culture d'engrais verte du type fèverelle rosée-avoine peut être à conseiller bien que son effet sur la structure du sol soit faible. L'emploi du fèvier pour si intéressante qu'il soit tout aussi mal valorisé. Dans le Nord la pluviosité en hiver est suffisante pour assurer la végétation alors que dans le Centre et le Sud le recours à l'irrigation est nécessaire. Toutefois donc ce que il sera possible de récupérer pour le bétail une partie du fourrage produit.

4.3.2. Entretien sanitaire

Si tout dommage à la densité adoptée, l'importance de la végétation les prédateurs peuvent se multiplier facilement dans ce type de plantation. Il est nécessaire d'établir un programme de lutte intégrée faisant appel à des traitements préventifs (cycloconus, cochenille, acaré) ou à des traitements curatifs (pyrale, kylomine, tigre, psylle). Le recours aux produits chimiques doit être conçu comme complémentaire des procédés de lutte biologique. Toutefois la mise en place de ces programmes implique l'existence de dommages au stade régional qui ont loin d'être une réalité.

5) Augmentation des densités

Compte tenu des exigences de l'arbre en matière et de la vigueur des variétés utilisées à ce jour, il semble qu'une densité de 250 - 300 pieds/ha peigne, en abîme, être considérée comme raisonnable ($6m \times 6m$, $8m \times 4m$) sauf réserve que la variété soit adaptée à ce type de conduite.

En effet l'adoption de densités élevées (1000 pieds/ha) aboutit à un vicissitudin prématuré du bois, une tendance de la fructification à se porter sur l'extérieur de l'arbre mais surtout ne semble pas donner à des rendements exceptionnels loin de là si l'on en juge par les essais conduits dans le pays limitrophe.

La recherche d'un meilleur encroûtement se manifeste par l'excision de rayons verticaux peu faillus et donc très difficiles à nettoyer à fraîche. La végétation à tendance à monter en hauteur avec pour conséquence une protection sanitaire et une cueillette beaucoup plus difficile.

Enfin si les variétés multipliées en culture sèche doivent être le priori très vigoureuses pour pouvoir résister. En principe donc elles ne peuvent convaincre lorsque la densité augmente. En effet très vite les arbres se gênaient et les inconvénients déjà signalés (végétation qui perturbent aux extrémités, rapport faillies très faible, excès de bois inutile difficile à nettoyer à fraîche, parasitisme important) apparaissent et limitent la production pour la maintenir à un niveau bas. La maîtrise de la végétation ne peut s'obtenir que par des interventions horticoles qui très vite entraînent l'émission de gourmands très vigoureux pratiquant sidérile.

Il semble difficile de maîtriser la végétation sur châtaignier, Ain Ghorba, Choualali, si l'écartement est inférieur à 7 m pour le Châtaignier, 8 m pour l'Ain Ghorba, 9 m pour le Choualali.

En revanche, Macki et surtout Ouledji semblent tolérer des densités un peu plus fortes de l'ordre de 250 à 300 pieds par hectare.

Les denrées à conseiller reçoivent les suivantes :

Variété	Pieds/Ha.	Observation
Mocki	200	
Ourlati	250	Prise de pied
Karsaline	200	
Chotoui	200	
Ourlati	200	Greffé sur chotoui
Aïn Garboun	150	
Ourlati	150	Greffage sur Chotoui
Chouali	125	

Il est bien évident qu'il s'agit de denrées modernes qui doivent pouvoir convaincre durant une quinzaine, vingtaine d'années, avec application périodique du revêtement.

La répartition des variétés étrangères est assez criante en Tunisie où elles ont été essentiellement tortues en culture séche.

Il semble cependant que l'on puisse conseiller les denrées suivantes :

Variété	Mètres de pieds/Ha.
Agdal-lala	400
Picholine du Langheon	250
Galatine	250
Gerrina	250
Hassaline	250
Langheon	250
Picholine ligurienne	200

avec les variétés vigoureuses il ne semble pas prudent, contrairement à ce qui a été souvent avancé, de recouvrir l'adoption de fêles denrées dans un premier temps pour la recouvre à des périodes successives pour parvenir à l'âge adulte aux densités recommandées.

En effet les arbres nettent plusieurs années pour régir ce qui réduit considérablement l'intérêt de l'opération comme le montre le tableau suivant (Karr Gharric)

Variété	Densité ¹	Entretien en pro- duction	Production max- imum	Production à partir de 8 ans
Ghoulili	200 p/Ha. (6a x 6a)	4 cm.	3 T	4,5 T
	160 p/Ha. (8a x 8a)	8 cm.		6 T

Pour augmenter considérablement les densités, il faudrait pouvoir soit utiliser des portes greffées naines type "migueloas" ou bien disposer de type "eper" soit enfin avoir des variétés à port compact, type Fragivento ou Cypressino (à condition que leur cueillette ne soit pas trop difficile).

La constitution d'arbres sur 3 pieds permet alors nourrir si l'on veut maintenir les densités actuelles du fait de l'augmentation du volume des arbres et de la meilleure insertion de la partie centrale. Toutefois elle souffre moins d'intérêt depuis ces dernières années.

6) Variétés

L'expérience Tunisienne (sur ce sujet) est assez grande car jusqu'alors les essais ont été faits en culture séche.

Il semble prudent de s'orienter sur des cultivars à double fin (conserves huile) pour pouvoir surmonter des difficultés de commercialisation d'une part valoriser les denrées de triage d'autre part.

6.1. Variétés Tunisianes

Le Haski, à condition de ne planter que les sols fertiles peut être intéressante. Toutefois, sa friabilité en huile, sa sensibilité à la tuberculose, sa productivité capricieuse incitent à la prudence.

Le Marzouk: souche valable pour la conserve en noir et la grosse huile qu'en vert elle réagit moins bien au traitement à la soude.

Ghoulili, Ghoulili et même Ghoulili sont beaucoup trop vigoureux pour être plantés entrecroisés qu'à des densités relativement faibles.

L'qualité a tendance à moins s'embellir. Toutefois elle ne peut être destinée que pour la presse. À maturité, elle chute facilement ce qui peut être avantageux en cas de récolte.

6.2. Variétés étrangères

La Picholine du Languedoc a été fortement recommandée. Son développement réduit, sa forme en baule autorisent des densités élevées. Toutefois il y a lieu de signaler sa tendance au sauvagement.

La Loqueta : La sensibilité aux attaques de Drosos (due en partie à sa précocité) a freiné son développement. L'extension des pesticides officiels incite à reconnaître la qualité d'autant qu'en Tunisie cette variété semble digne d'intérêt. En effet à l'irrigation elle ne craint régulièrement fort bien les zones légèrement continentales (froid) (Kasserine, Sidi Bouzid, Medjez el Bab). Cependant tous ses qualités organoleptiques recommandables de ces fruits elle mériterait d'être essayée pour ce type de culture d'autant que la vigne ne connaît pas d'adversité.

La Germina : Principalement destinée pour la presse où elle fournit une huile de grande qualité. Les plus gros calibres sont appréciés pour la conserve en noir. La vigueur modérée, sa grande plasticité militent en faveur de son adoption.

Le Monastille n'a été essayé dans le passé qu'en association avec un sucre sucré et dans une seule station en irrigué (Seyneuse) où elle a donné satisfaction. Son développement réduit, sa grande plasticité (elle a été adoptée par la plupart des pays du bassin méditerranéen), incitent à l'essayer en culture irriguée.

La Calimata devrait être essayée pour la conserve en noir et la presse. La dichotomisation de ses extrémités lui permet de tolérer des densités élevées. Cette propriété intéressante de certaines variétés grecques dont Kassabiki et Lestikos explique leur bon comportement à des densités relativement élevées. Toutefois s'agissant de variétés à huile leur intérêt est très limité d'autant que leur récolte par des moyens mécaniques risque de poser de sérieux problèmes étant donné le faible poids des olives.

L'Avelina ne semble prospérer correctement que dans la région de Tunis.

Il est donc indispensable de tester au plus tôt ces diverses variétés dans le contexte des plantations intensives.

Ces 2 dernières années les importations de plants en provenance d'Italie ont permis d'introduire la leccino et les 2 types de Pendolino (non pollinisateur).

L'oualati a tendance à moins s'élever. Toutefois elle ne peut être destinée que pour la pression. À naturel, elle chute facilement ce qui peut être avantageux en cas de récolte.

6.2. Variétés étrangères

La Picholine du Languedoc a été fortement recommandée. Son développement réduit, en forme de huile autorisent des densités élevées. Toutefois il y a lieu de signaler sa tendance au saisonnement.

La Inegies : Sa sensibilité aux attaques de Docus (dus au particule de sa précoce) a freiné son développement. L'extension des pesticides officiellement incitent à reconnaître la question d'autant qu'en Tunisie cette variété semble digne d'intérêt. En effet à l'irrigation elle se maintient régulièrement fertile dans les zones légèrement continentales (froid) (Kasserine, Sidi Bouzid, Hodjeb el Dab). Compte tenu des qualités organoleptiques remarquables de ses fruits elle mériterait d'être essayée pour ce type de culture d'autant que sa vigueur ne permet pas excessive.

La Cornina : Principalement destinée pour la pression où elle fournit une huile de grande qualité. Les plus gros calibres sont appréciés pour la conserve en noir. La vigueur modérée, sa grande plasticité militent en faveur de son adoption.

La Manzanilla n'a été essayée dans le passé qu'en 1960 avec un succès relatif et dans une seule station en irrigué (Séjoum) où elle a donné satisfaction. Son développement réduit, sa grande plasticité (elle a été adoptée par la plupart des pays du bassin méditerranéen), incitent à l'essayer en culture irriguée.

Le Calivain devrait être essayé pour la conserve en noir et la pression. La dichotomisation de ces extrémités lui permet de tolérer des densités élevées. Cette propriété intéressante de certaines variétés grecques dont Koroneiki et Kastelotes explique leur bon comportement à des densités relativement élevées. Toutefois s'agissant de variétés à huile leur intérêt est très limité d'autant que leur récolte par des moyens mécaniques risque de poser de sérieux problèmes étant donné le faible poids des olives.

L'Aïoli ne semble prospérer correctement que dans la région de Tunis.

Il est donc indispensable de tester au plus tôt ces diverses variétés dans le contexte des plantations intensives.

Ces 2 dernières années les importations de plants en provenance d'Italie ont permis d'introduire la leccino et les 2 types de Pomicoline (ses pollinisateur).

7) Récolte

Voir fascicule récolte méditerranéenne

8) Production attendue

Les plantations de ce type réalisées dans les différents pays méditerranéens sont encore assez jeunes et peu répandues aussi est il assez difficile d'établir des chiffres de production. Dans la plupart des cas ce sont plutôt des impressions que des chiffres contrôlés.

Dans les stations expérimentales de l'Office des Irrigations de Bari le rendement serait de l'ordre de 6 T d'olives par Ha pour une densité variant entre 300 pieds et 1000 pieds/Ha (cultivar Coratina).

En Espagne le chiffre de 5 T ± 6 T est donné pour les olives de table. Il semblerait qu'une plantation de la région de Séville ait produit à la fin atteint 8 T d'olives.

En Corse on obtient 4 T d'olives Picholine dont 1,5 pour la conserve en vert à 3 ans.

Maroc 3 T d'olives à Kedima sur greffe (abandonnée depuis)

En Tunisie les plantations anciennes (15 à 20 ans) ont été faites de mieux réalisées avec les variétés locales à huile. Certaines variétés très vigoureuses sont très mal adaptées.

Sur Chotoui 300 p/Ha la plantation réalisée par M. le Professeur Vernot au Centre d'Etudes de l'Eau a produit en moyenne 6 T/Ha. Les arbres sont formés sur charpente taillée du sol et renouvelées par séries chaque année.

Sur Choualali les seules plantations existantes sont celles réalisées par l'auteur. Les arbres plantés à 300 p/Ha ont été conduits prédictivement sur greffe (Méthode très couramment recommandée à l'époque par le professeur Broviglière) puis en forme littéraire produit de la fin à la 12ème année à Benchir El Hidra, en dépit de nombreuses vicissitudes (avec depuis la 10ème année des productions moyennes annuelles de 6 T/Ha).

Même en gobelet litre les choualali sont entrés en production plus tôt à 4 ans (3T/Ha).

Il est cependant à signaler que ces rendements (5 à 6 T/Ha) sont sûrement obtenus avec ces variétés pour des densités beaucoup plus faibles (100; 120 p/Ha).

C'est pourquoi, on ne peut que très fortement encourager la mise en place de vergers encerclés et misés dans les régies de l'art (qui restent souvent à définir), d'une superficie suffisante pour en tirer des informations valables et où seraient testés les cultivars jugés les plus "marchands".

En effet si la culture dite intensive ne borne à l'obtention de rendement de l'ordre de 5 à 5 t/ha elle est destinée inévitablement à disparaître car non rentable. Sauf dans des conditions très particulières de protection dommageable elle ne pourra concurrencer les autres exploitations possibles en irrigué. Il faut viser à l'obtention de production de l'ordre de 10 tonnes. Elles peuvent être atteintes de façon régulière durant un nombre d'années relativement important (15 ans) en Israël sur des vergers d'une superficie suffisante.

En Crète des rendements exceptionnels (15 t et plus) ont été obtenus en verger expérimental d'implantation récente (3 ans). Près de 11 ha sont probablement du fait de l'adaptation des variétés à ce type de culture. La réalité semble bien inférieure aux espoirs.

9) Conclusion

La culture intensive l'olivier doit être considérée comme une espèce exigeante nécessitant de se mettre à fruits rapidement (3 ans) et absolument (du moins tel qu'en est l'espérance). Toutefois ce type de culture ne supporte pas la rusticité telle: plantations, en effet doivent être l'objet de soins attentifs (taille, traitements fumier, entretien, irrigation) qui ne peuvent être le fait que d'une élite et qui très souvent devraient être précoces.

C'est pourquoi il paraît opportun que les services de recherche se décident à mettre en place et à organiser une expérimentation destinée à trouver des solutions pratiques.

A ce jour trop d'inconnues subsistent en particulier pour le choix des variétés pour vulgariser ce type de culture surtout chez de petits agriculteurs où il sera vendu à l'échec.

Cette technique pourrait être adoptée une fois les mises au point faites en culture sèche (variété à huile) dans les zones où la pluviosité est suffisante (supérieure à 600 mm zone de Haïfa, hajja) sous réserve de renouveler la densité.

En conclusion ce type de culture nécessite l'existence d'une sorte de feuillage important et de pouces fructifères nombreux.

L'augmentation de la densité de plants à condition de pouvoir entraîner la végétation peut être une solution pour y parvenir.

Elle implique :

- l'adoption de variétés adaptées, de faible vigueur et à haute productivité ;
- la maîtrise parfaite de l'irrigation de façon à intervenir efficacement sur la végétation ;
- une technique de taille très étalée (nombre de mètres de couronnage, rapport feuilles/baisse) ;

- une unité parfaite des prédateurs (bulle intégrée cycle biologique) condition qui ne peuvent pas toujours être pleinement satisfaites dans les conditions actuelles.

10) Perspectives

Pour réserver de trouver les solutions la culture pourrait prendre une certaine extension assez rapidement.

Une fois les variétés à multiplier connues leur multiplication ne posera pas de problème grâce à l'existence de la serre de multiplication.

Les crédits à mobilier (7 à 800 F/Ma) ne sont pas exigés: il faudrait seulement renforcer les groupes de défensement qui risquent de représenter un goulet d'étranglement (1 tracteur peut traiter 30 Ha/ha).

